
瀘州作為成渝經濟區、南貴昆經濟區疊合部的次中心城市，與重
慶經濟圈地緣相鄰、人文相親、經濟相近，融入重慶經濟圈是瀘州
經濟發展的必然。
在川內各市州中，瀘州與重慶接壤面積最寬、直接距離最近。從

經濟地理的角度看，瀘州處於西部資源富集區向集中消費地的過渡
帶上。新的形勢下，瀘州又主動融入成渝經濟區，再通過自己「二
傳」，將成渝經濟區發展的輻射力傳導到川滇黔渝四省市結合部，
推動區域合作發展，實現共贏。
成立川渝合作瀘州臨港示範區、打通瀘渝經濟命脈⋯⋯融入成渝

經濟圈，瀘州進一步明確思路：立足四川、依托重慶、融入成渝、
拓展滇黔。「我們要當好成渝經濟區發展的『二傳手』。」瀘州市
委書記朱以莊表示，「融入成渝經濟圈，㠥力點就放在現代商貿物
流中心、旅遊組織中心、教育培訓中心和區域中心城市『四大中心』
的建設上。建設商貿物流中心，就是要充分利用區位優勢，培育具
有市場競爭力的大物流、大市場；建設旅遊組織中心，就是要加強
旅遊基礎設施建設，推動旅遊產業升級，建立輻射寬廣的區域旅遊
中心；建設教育培訓中心，就是要利用好富集的教育資源，建立集
中等職業教育、職業技能培訓和高等教育為主的教育體系；通過
『中心』建設，形成強勢的聚散能力，構建起四省市結合部區域中
心城市的地位。」

當前，瀘州正努力實現與成渝經濟圈的交通互聯、產業互補、信
息互通和資源共享，加快推進區域「一體化」進程，為瀘州的經濟
社會「加快發展、科學發展、又好又快發展」插上騰飛的翅膀。
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全力推進全省各項重大工作不斷取得新突破，努

力實現經濟社會又好又快發展，努力把瀘州在內

的川南地區建設成四川新的經濟增長極。

2月23日剛剛召開的瀘州市第六屆人民代表大

會第七次會議為該市「十二五」發展定下了嶄新

的戰略發展目標：努力建設川滇黔渝結合部的經

濟發展高地和區域性中心城市。

■香港文匯報記者 宋濤
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川
南重鎮瀘州地處川、滇、黔、渝四省市結合部，位於長江、沱
江交匯處，是長江上游的重要港口城市。憑兩江舟楫之利，瀘
州歷來就是川滇黔渝結合部的物資集散地，天然成為了四川突

出南向的「橋頭堡」和成渝經濟合作的前沿地。
「十一五」時期是瀘州改革開放以來發展最快的時期，是結構調整步

伐加快、工業化城鎮化水平提升最快的時期，是經濟運行質量最好、人
民得到實惠最多的時期。近年來，瀘州市委、市政府確立了「立足四
川、依托重慶、融入成渝、拓展滇黔」，當好四川建設西部經濟發展高地
「二傳手」的發展定位，確定了「四個四」發展戰略。堅持㠥眼長遠，相
繼出台了關於加快綜合交通樞紐、產業園區、區域性中心城市、現代金
融服務業和社會建設的五個文件，進一步豐富完善了「四個四」發展戰
略，有力推動了瀘州經濟社會進入快速發展軌道。
2010年，瀘州全市實現GDP714.8億元，在2005年的基礎上翻了一番

多，連跨五個百億元大關，年均增長15.2%，為歷個五年計劃之最；規模
以上工業增加值357億元，是2005年的5.5倍，年均增長30.4%，比「十五」
時期高11.6個百分點。五年累計完成全社會固定資產投資1312.6億元，是
「十五」時期的3.4倍。國內貿易持續增長，社會消費品零售總額年均增
長17.5％，比「十五」時期提高4.9個百分點。外貿規模不斷擴大，2010
年實現進出口總額13325萬美元，年均增長16.2％。
幾年來，瀘州市大力實施「千億交通工程」， 陸續開工建設了一批事

關瀘州長遠發展的關鍵性、標誌性工程，一大批新的經濟增長點正在形
成；瀘州酒業集中發展區等4個園區提前跨入了「百億園區俱樂部」；
人民生活水平顯著提高，城鎮居民人均可支配收入年均增長15.1%，農民
人均純收入年均增長11.2%⋯⋯

瀘州是全國唯一同時擁有「瀘州老窖」和「郎酒」兩種不同香型的國
家名酒的城市，被譽為「中國酒城」。白酒是瀘州傳統優勢產業，2010
年，全市白酒產量一舉突破了100萬千升，銷售收入突破了350億元。今
年，四川省政府工作報告和全省「十二五」規劃綱要對加快中國白酒金
三角建設提出了明確要求。瀘州作為白酒金三角的核心區，將採取更加
積極的措施，按照省委、省政府「高位求進，加快發展」工作基調，堅
持優勢優先的戰略思想，進一步做優白酒產業，不斷提升「中國酒城」
的優勢地位。
瀘州市委書記朱以莊說：「這幾年在省委、省政府打造中國白酒金三

角的旗幟號召下，我們在白酒上按現代理念做傳統產業，走出了一條路
子。瀘州兩大名酒是我們的龍頭，是我們的旗幟，是我們能夠帶動酒業
發展的優勢，而且這兩大名酒一個是醬香型、一個是濃香型，他們香型
不一樣，完全可以錯位發展。具體的說，今年我們還是要在質量、保障
體系，在上檔次、上水平上，在創品牌上多花一些功夫，把品牌做大，
把產品的質量和效益提高。因為我們這幾年為了滿足各個市場的需要，
我們的產量還是保證得比較好，差不多是四川酒業的一半，銷售收入也
接近一半。」
「叫響『中國酒城』這張名片，就是我們要走的第一步。」朱以莊

說，近年來，瀘州市委作出加快酒業發展的決策部署，加強酒業園區建
設。2010年初四川省委、省政府在瀘州啟動了「中國白酒金三角」暨二
郎名酒名鎮建設儀式。瀘州緊緊抓住機遇，集中開工了一批重大項目，
啟動了「名酒名園名村」建設，成功舉辦了「中國白酒金三角．首屆酒
業博覽會」。
瀘州酒業發展到了非常關鍵的時期，面臨㠥各種挑戰與壓力，「中國

白酒金三角」各地區都在加快發展酒類產業，區域競爭日趨激烈，各地
行業競爭已出現白熱化。面對瀘州酒業結構性矛盾的影響，瀘州必須在
結構調整上下功夫，在轉變發展方式上下功夫，各政府部門、企業都必
須居安思危，切實增強緊迫感，積極應對，為推動瀘州酒業持續健康發
展做出努力。　　
「優勢優先、重點突破」是發展的關鍵。地處「長江—赤水河」這一

中國白酒的黃金圈，瀘州的酒業地理優勢不言而喻，加上悠久的釀酒歷
史和雄厚的產業基礎，瀘州白酒產業經濟的發展空間巨大。

一條長江，一條鐵路，鐵路直達港口，港
口連通水運，實現水陸無縫對接。這是四川
瀘州在建的全國唯一一條進港鐵路，也是瀘
州發展臨港經濟的又一重大突破。通過幾年
的建設，瀘州港國際集裝箱碼頭年吞吐能力
現已達到50萬標箱，並正在加快建設二期續
建工程，建成後將達到100萬標箱。
瀘州擁有長江這一得天獨厚的優勢資源，

近年來，瀘州市委、市政府確立了「以港興
市」戰略，大力發展港口經濟，取得了顯著
成效。瀘州港貨物吞吐量已連續5年突破千
萬噸大關，成為名副其實的千萬噸級大港和
「四川第一大港」2010年瀘州港貨物吞吐量達
到1772萬噸，比上年增長52%。朱以莊認為：「十二五」是瀘州加快
發展的關鍵時期，瀘州將在「四個四」總體發展戰略下，進一步加
快港口經濟發展，使瀘州港成為長江上游乃至西部的重要樞紐港。
「瀘州港已成為四川及滇東、黔北地區通江達海最重要的出海通

道和實現江海聯運的樞紐港，是四川唯一的水運開放口岸和第一大
港。」朱以莊說，瀘州港在四川境內獨特的地理優勢是四川其他城
市所無法比擬的。目前，瀘州市10個千噸級泊位已基本完工，年綜
合通過能力達3000萬噸，瀘州港的全國內河主要港口地位更加穩
固。到2020年，將建成旦溝集裝箱碼頭和合江李子壩集裝箱碼頭，
形成功能設施完善的五大港區，建成泊位106個（含集裝箱泊位24
個），港口吞吐能力達6500萬噸（含集裝箱400萬標箱）。

朱以莊說：「為了充分利用黃金水道這個獨特優勢，瀘州市委、
市政府這幾年在碼頭的能力建設上、水平建設上、集疏運體系建設
上，還是整個長江一直從貨源到運輸的過程整個體系，包括行政體
系、管理體系都基本形成。我們不是把它作為一個過路港，過路只
是把它作為一個提供給其他周邊地區或者我們腹地貨源地區的服務
功能，而不是瀘州發展這個的終極目的，即通過營造完整的運輸體
系來帶動瀘州的經濟發展。然後第二步就是碼頭如何發揮綜合功能
和對地區的綜合帶動功能，而不是直進直出的帶動水平，提升港口
功能，這是我們的第二個設想。第三個設想，就是把我們的產業佈
局盡可能沿江，我們七個工業集中園區，每一個工業集中區都有一
個碼頭。」

2008年，瀘州市委六屆六次全會提出「四個四」發展戰略，即：
四大產業：酒業、化工、能源、機械製造
四大園區：酒業集中發展區、納溪化工園區、長江機械工業園區、

川渝合作瀘州臨港示範區
四大通道：川黔高速公路、瀘渝高速公路、川黔鐵路、長江黃金水道
四大中心：現代商貿物流中心、旅遊組織中心、教育培訓中心、區

域中心城市

背景鏈接
「四個四」發展戰略

■中共瀘州市委書記、市人大常委會主
任朱以莊

■中共瀘州市委副書記、市長劉國強

■流金淌銀的長江「黃金水道」，依托「一橫二縱五港區」的水運體系，四川瀘州正
加快發展港口物流，打造沿江產業帶。

■四川瀘州納（溪）敘（永）鐵路通車儀式——深入資源富集
區，瀘州的「青藏鐵路」串起沿線能源「黃金」。納敘、川黔兩
條鐵路，打開川渝資源通道的財富之門。「三縱四橫」的鐵路
網通江達海，貫通東西南北。
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2011年是「十二五」的起步年和奠基年，當前瀘州正處於爬坡上
坎、蓄勢騰飛的關鍵階段。「十二五」期間，瀘州市將大力推進產
業發展、城市建設、區域性綜合交通樞紐建設、新農村建設、生態
環境、社會保障、改善民生和改革開放等，㠥力推進三次產業結構
向10：50：40優化，發展壯大特色優勢產業，在戰略性新興產業發
展方面取得突破，進一步提高服務業比重，加快形成具有瀘州特色
的現代產業體系。「四大產業」集群規模強勢擴張，戰略性新興產
業成為重要支撐，穩居全省工業發展「第一集團軍」。
未來五年，瀘州將以打造「中國白酒金三角」核心腹地、全國循

環型化工基地、川南能源基地、大型裝備製造業基地為重點，大力
發展酒業、化工、能源、機械四大優勢產業；以建設川滇黔渝結合
部現代商貿物流中心、金融服務中心、旅遊組織中心、會展中心和
醫療健康中心為重點，加快發展服務業；加快市域產業結構優化升
級，培育發展戰略性新興產業，加強自主創新能力，使戰略性新興
產業發展成為先導性、支柱性產業。

「十二五」時期是瀘州市工業化、城鎮化加速推進的重要階段。
新型城鎮體系逐漸完善，城鎮化率達50%。城市擴容步伐明顯加
快，城區面積達120平方公里、人口達120萬人。瀘州將堅持高起
點、高標準、高水平的城市規劃、建設和管理工作，努力建設成為
川滇黔渝結合部經濟實力強、產業聚集度高、綜合服務功能完善、
輻射帶動效應明顯、生態環境宜人、投資環境優越的區域增長極。
正如瀘州市市長劉國強在今年的政府工作報告中講的那樣，到

「十二五」末，瀘州的經濟社會發展各個領域將發生可喜變化，一
個嶄新的瀘州將呈現在大家面前：1、大產業體系的健全完善，成
就一個實力更強的瀘州；2、大城市格局的基本形成，成就一個獨
具魅力的瀘州；3、大樞紐動脈的加快延伸，成就一個通暢順達的
瀘州；4、大生態建設成效明顯，成就一個環境優美的瀘州； 5、大
民生覆蓋城鄉全域，成就一個和諧美好的瀘州；6、大開放局面初
步形成，成就一個充滿活力的瀘州。

回首「十一五」瀘州經濟駛入快車道

打造白酒金三角 叫響「中國酒城」名片

以港興市 大力發展臨港經濟

融入成渝經濟圈 打造川渝合作橋頭堡

展望「十二五」 瀘州經濟譜新篇

四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇四川高諯訪談之瀘州篇
去年12月25日，四川省委書記、省人大常委

會主任劉奇葆蒞臨瀘州調研，強調做好2011年

經濟工作，要牢牢把握省委確定的「高位求進、

加快發展」的工作基調，乘勢而上，跳起摸高，

全力推進全省各項重大工作不斷取得新突破，努

力實現經濟社會又好又快發展，努力把瀘州在內

的川南地區建設成四川新的經濟增長極。

2月23日剛剛召開的瀘州市第六屆人民代表大

會第七次會議為該市「十二五」發展定下了嶄新

的戰略發展目標：努力建設川滇黔渝結合部的經

濟發展高地和區域性中心城市。

■香港文匯報記者 宋濤

■中國白酒金三角瀘州酒業集中
發展區全景——瀘州產美酒，
白酒產量在全國市、州中佔第
一，白酒產業也是當地第一大
產業。


